

Pour publication immédiate

**L'ÉVALUATION ÉTHIQUE DES ACTIVITÉS DE RECHERCHE EXÉCUTÉES
PAR DES ÉTUDIANTES ET ÉTUDIANTS DU COLLÉGIAL DANS LE CADRE D'UN COURS**

Montréal, le 7 septembre 2021. – L'[Association pour la recherche au collégial](#) (ARC) tiendra par Internet, le 23 septembre prochain, de 12 h 30 à 16 h 15, heure de Montréal, une activité sur l'évaluation éthique des activités de recherche exécutées par des étudiantes et étudiants du collégial dans le cadre d'un cours. Cet événement, qui s'inscrit à l'intérieur de la Première Rencontre pancanadienne en éthique et conduite responsable de la recherche collégiale organisée par l'ARC, est offert à l'intention de toute personne qui s'implique dans l'enseignement ou dans l'éthique de la recherche avec des êtres humains.

L'évaluation éthique des activités de recherche qui font partie d'un cours et dont l'objectif principal est pédagogique constitue une obligation posée très clairement dans l'EPTC 2 (2018). La raison d'être de cette exigence y est présentée de manière indiscutable. Nombreux sont les établissements d'enseignement collégial qui offrent des programmes préuniversitaires ou techniques à l'intérieur desquels on initie chaque année des milliers d'étudiantes et d'étudiants à la recherche avec des êtres humains, et il est tout à fait plausible de penser que plusieurs comités d'éthique de la recherche (CER) délègueront l'évaluation de leurs activités de recherche. Si la littérature au sujet de l'évaluation éthique de ces travaux demeure peu abondante, les rares écrits révèlent des manquements. Dans ce contexte, l'ARC, le cégep de Granby, le cégep de Jonquière et le cégep Garneau ont uni leurs efforts pour proposer une représentation graphique conceptuelle et consensuelle des notions essentielles à retenir en vue de construire des projets institutionnels solides et, qui plus est, pour mettre à la disposition du réseau pancanadien des collèges les fruits de ce travail.

L'événement du 23 septembre vise à regrouper les administratrices et administrateurs de la recherche – que ces personnes soient considérées comme membres du personnel cadre ou professionnel des établissements et qu'elles soient novices ou intermédiaires en matière d'éthique de la recherche avec des êtres humains – et les membres de CER, peu importe leur titre au sein du comité. Les cadres normatifs applicables étant les mêmes partout au Canada, cette formation, élaborée autour de la pratique dans le réseau collégial québécois, apparaît transférable et utile à l'ensemble des acteurs de la recherche dans les collèges du Canada, d'un océan à l'autre. Son organisation a été rendue possible grâce à une subvention d'appui du Secrétariat sur la conduite responsable de la recherche aux activités éducatives et de formation, accordée par le Groupe consultatif en éthique de la recherche et le Groupe sur la conduite responsable de la recherche au nom des trois organismes fédéraux de financement de la recherche : les Instituts de recherche en santé du Canada, le Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie du Canada et le Conseil de recherches en sciences humaines du Canada.

L'événement sera bilingue (français et anglais). La traduction simultanée sera disponible dans les séances plénières et les ateliers, et les échanges pourront donc avoir lieu autant en français qu'en anglais. [L'évaluation éthique des activités de recherche exécutées par des étudiantes et étudiants du collégial dans le cadre d'un cours](#) est un rendez-vous à ne pas manquer! Les personnes désireuses de s'inscrire n'ont qu'à remplir le formulaire ci-après : https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScPFvdrWTvsVigAl30zFZGIU14EDd4nI7p3haXf7rzF5IP_eZw/viewform. Des frais sont exigibles : 70 \$, taxes en sus, pour les membres de l'ARC et ceux du personnel, des unités de recherche et des comités liés à la recherche des établissements ayant versé une contribution institutionnelle à l'Association; 150 \$, taxes en sus, pour les autres.

* * *

Fondée en 1988, l'Association pour la recherche au collégial a pour mission de promouvoir la recherche collégiale par des activités de représentation et de valorisation ainsi que des services à la collectivité, et ce, auprès de tous les individus ou groupes concernés.

Le cégep de Granby est un établissement d'enseignement supérieur qui œuvre activement au développement continu des personnes, les menant à l'obtention de qualifications ou de diplômes et contribuant ainsi au développement de la société, et des régions de la Montérégie et de l'Estrie. Il accueille 2 400 étudiantes et étudiants au sein de programmes diversifiés et il est réputé pour l'École nationale de la chanson, unique dans la francophonie.

Le cégep de Jonquière accueille chaque année plus de 3 000 étudiants dans 28 programmes. Il est reconnu pour son École supérieure en Art et technologie des médias, exclusive au Québec, ses neuf programmes dans le domaine des sciences, des technologies et de l'environnement ainsi que pour ses activités dans le secteur de la recherche.

Situé au cœur de la ville de Québec, le cégep Garneau accueille près de 6 000 étudiantes et étudiants au secteur régulier et 2 000 au secteur de la formation continue. Sa mission première est de former des étudiantes et étudiants, jeunes et adultes, compétents, engagés et responsables. Il encourage le partage des connaissances et des expertises, de même que le développement de nouveaux savoirs.

— 30 —

Source : Lynn Lapostolle, directrice générale
514 299-9568 | arc@cvm.qc.ca

